
三言堂

■斯涵涵

据报道， 数据显示 ， 我国每年有
4000 万人被猫狗咬伤，被蛇咬伤的人数
超过 10 万。 国家卫生健康委表示，出台
动物伤害救治标准非常必要。

有数据显示，2017 年中国养宠家庭
约有 5912 万，占比 17%。 中国宠物行业
市场规模也已经达到 1340 亿元。与此同
时，被动物伤害的人群也逐年增加，我国
每年有 4000 万人被猫狗咬伤，被蛇咬伤
的人数超过 10 万，庞大的受伤害人数后
面还牵系着千万个家庭的叹息与忧虑。

据统计， 每年我国注射狂犬疫苗的
患者超过 1500 万。动物致伤频繁可见一

斑， 动物致伤不仅增加了受伤人的经济
负担，更留下了中毒、过敏、狂犬病等健
康隐患， 使受伤人及其家庭处于惶恐不
安之中，承担长期、巨大的心理压力。

因为缺乏明确的动物伤害救治标准，
普通民众经常“凭经验”自行处理，错过了救
治时间，而部分基层医院在动物伤害救治方
面经验不足， 往往只给患者注射狂犬疫苗，
而忽略了破伤风预防和过敏处理，导致伤情
没有得到及时遏制，导致出现残疾，甚至丧
命。 有受伤者诉诸法庭，不但要耗费大量的
时间与精力，也往往因为缺乏相关救治标准
而与加害方难以达成一致，得不到合理有据
的赔偿，积聚了不满与怨气，因此引发的矛
盾乃至极端事件时见报端。

制定动物伤害救治标准确有必要。
首先， 制定动物伤害救治标准可以明确
双方以及医疗机构的救治原则及责任边
界，让人们知晓动物伤害的危险，强化动
物伤害救治的针对性、科学性、长效性，
可有效预防风险， 并将伤害风险降至最
低， 有利于维护受伤害群体的合法权益
及公共健康，保障人们的生命安全。

其次， 可以有效规范养宠人的 “任
性”行为。 毋庸讳言，一些养宠人以喜爱
动物、保护动物之名，放任动物撒野，将
一己之私凌驾于他人利益、 公共利益之
上， 对他人造成伤害， 严重影响社会安
宁。制定动物伤害救治标准，规范动物咬
伤的救治流程， 让养宠人付出清楚的侵

权代价， 避免一些人不知道或装糊涂而
胡搅蛮缠甚至逞强斗狠， 进而约束养宠
物行为，提升文明素质。

宠物经济商机无限，养宠热潮方兴
未艾，动物伤害救治标准却未同步跟上。
处理好人与动物的关系， 是一个社会的
文明标尺，也考验着监管效能与执政智慧。
监管部门当尽职尽责， 要联合行业协会一
起， 尽早制定全面完善的动物救治标准，及
时出台“堵漏”机制，消弭行业监管和标准盲
区，有效打击损害公共安全、损害公民合法
权益的违法行为， 而养宠人要遵守法律法
规，提高文明素养，规范养宠行为，与非
养宠人换位思考，和谐共处，共同营造公
平、安宁、欢乐的社会氛围。
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头条

制定动物伤害救治标准势在必行

来论

今日快评

“学费欠条”
是一种亲情契约
■汪昌莲

近日，00 后复旦新生曾健宇向父
母“借钱”上大学的一事，引发了广大
网友的热议。 据曾健宇同学介绍，他在
暑期通过做家教已经挣得了 3000 元，
其中一部分用来交了学杂费， 剩下的
是找父母“借”的。 目前，曾健宇每月的
生活费为 1700 元。 此前，父亲和他说
过，“你 18 岁以后的钱都是向我借的，
以后都要还的。 ”曾健宇自己也表示，
以后会将钱还给父母。 （中国青年网）

点评：复旦新生的“学费欠条”，更
是一种亲情契约， 对当代大学生具有
启迪意义。 一方面，子女要在学习和生
活上自强自立，并常怀一颗感恩之心，
懂得亲情的反哺， 而不是一味地向父
母索取， 充当一个没有孝心的 “啃老
族”。 另一方面，当父母再无力供子女
“啃老”时，子女非但不能强求，而且应
该回馈父母的养育之恩， 从物质和精
神上尽到赡养义务。 只有这样，才能使
亲情更加融合，家庭更加幸福。

遏制青少年吸烟，
禁烟草广告仅是第一步
■张西流

9月 3日，中国控烟协会公布了今年 1
月至 5月，对 8城市、10县/镇中 741个烟
草销售点的调查结果。 这一调查结果明确
揭示了烟草销售点烟草广告反弹的趋势。
相比起烟草给青少年带来的身体危害，让
专家更为忧心的是， 烟草广告和烟草促销
行为，让青少年在人生中更早、更轻易地拿
起第一支烟。 （《中国青年报》）

点评：遏制青少年吸烟，禁烟草广
告仅是第一步。 事实上， 遏制青少年吸
烟，仅仅靠规定、劝阻和教育是行不通的，
必须辅之一定的惩戒手段。 我们可以结合
国外的做法，制定适合国情的惩戒措施。比
如，将评优、助学金、奖学金等，与中小学生
禁烟挂钩，不失为一个好办法。 同时，通过
立法，规定中小学校为“无烟区”，全面禁止
18 岁以下的青少年吸烟、买烟，严厉禁
止向 18 岁以下的青少年售烟等，并提
高违法成本。

投稿邮箱：xkbplb@163.com

■木须虫

据报道，近日，深圳市人大常委会
官网发布公告针对《深圳经济特区文明
行为促进条例（草案修改稿）》公开征求
意见，草案修改稿中提到，地铁可以设
立优先车厢，在高峰时段优先车厢可以
仅供残疾人、未成年人、女性等有需要
的人士乘坐，对于乘坐优先车厢的其他
乘客，地铁工作人员应当劝离。 此规定
在公告发布后便引发热议。 深圳市人
大常委会表示，此规定最后是否写进条
例，还需看公众反馈。

公共生活中所倡导的 “优先 ”文
明理念 ， 是对必要权利的保障与救
济 ，比如 ，公共交通中急救车辆通行
优先 ， 是因为救人或者救灾对时间
的要求更急迫 ，又比如 ，公共场所予

以残疾人照顾 ，在于他们行动不便 ，
不能像正常人一样轻松应对 ， 这就
要求在公平分配公共资源的同时 ，
采取特殊的措施予以适度补偿 ，着
眼的还是保护特殊群体 ， 前提则是
不丧失公共资源分配的公平性 ，这
意味着特殊群体的特殊 ， 一是区别
于正常人的常态 ； 二是群体规模占
比有限 。

在公共交通中倡导优先的确需要，
比如在车厢内设置一些残疾人、未成年
人、孕妇专用座位，优先提供给相应的
群体使用，给予他们应有的体恤与人文
关怀，既符合人之常情的观念，又因不
过度将座位资源特殊化，在人们可接受
的范围内因而具有可行性。

但是设置女性优先车厢，显然会完
全不同。 女性与残疾人、未成年人、孕妇

的特殊性并不相同，在公交出行中与男
性一样，唯一的区别是可能遭遇到“咸
猪手”，但这是法律问题，应该从法律层
面严惩那些敢伸手的人， 而不是通过
“优先”来救济。 此外，女性是庞大的群
体，一旦给予区别的优先对待，会带来
资源分配的矛盾， 即便再好的初衷，都
不会得到现实的认同， 遭遇执行的困
境。

“提倡优先”不能脱离群体特殊性
的考量， 不能忽视对基本人性的审视，
否则，失却了地气，不食人间烟火的文
明倡导，会陷入理想化的窠臼。 具体到
促进文明行为的立法，富有争议又明显
做不到的提法，更宜严谨。 譬如，针对女
性的关爱，在社会观念层面去提倡更合
适， 在观念渐近共识再入法也不迟，如
“母婴室”便是如此。

“倡导优先”不能脱离特殊性的考量

■张海英

据报道， 公安部 10 日公布公安交
管 6 项新措施。 公安部交通管理局局长
李江平表示，在机动车销售企业提供购
买车辆、购置保险、选号登记等全流程
服务，群众购车后无需前往车管所办理
登记，变群众多头奔波为在销售企业一
站办结，变群众长时间等候为现场立等
可办。

公安交管改革没有止步。 去年，公
安部推出 20 项公安交管“放管服”改革
措施，涉及简捷快办、网上通办、就近可
办等新措施。 今年 6 月 1 日起，推行小
型汽车驾驶证全国“一证通考”等改革。
如今，又有 6 项新措施亮相，这些改革
措施都极大地方便了群众。

以“购车上牌一站办结”为例。 过
去，群众购车后需要前往车管所办理选
号登记，要在 4S 店与车管所之间奔波。
今后实施“购车上牌一站办结”后，群众
在 4S 店就可以搞掂一切手续， 无需再
花费时间成本、经济成本。 据悉，此次相
关措施实施后每年将惠及 1500 多万车
主，节约交通成本至少 2 亿多元。

这样的改革举措显然是从便民、利
民的角度出发。 之所以有此改革，既是
因为“放管服”改革不断深化，也是因为
打破信息壁垒、实现信息共享。 前者，把
车管所要干的事情下放到汽车销售企
业；后者，让销售企业与公安交管系统
实现联网，自然方便了购车群众。

再往前推，“购车上牌一站办结”应
该还与 2017 年实施的机动车牌管理改
革有关，即公安部推出车牌全国统一选
号系统，实现了号牌发放“三个统一”：
统一号牌号码发放、 统一号池维护管
理、统一号码资源监管。 号牌统一管理
为购车上牌一站办结创造了条件。

也就是说，“购车上牌一站办结”的
推出是有基础、有逻辑的，不是突然“天
上掉馅饼”。 从其逻辑来看，此举的价值
不仅仅是惠民，还有利于降低公安交管
系统行政成本，并有利于销售企业提高
销量，自然有利于拉动汽车消费，可为
稳增长作出贡献。

对于各地公安交管部门下属的车
管所而言，过去需要为选号登记付出相
应的人力成本、办公成本等，这一业务
转移到汽车销售企业后，车管所就可以

节省相关成本。 对销售企业来说，此项
改革等于增加了服务，有利于吸引群众
购车，从而可以拉升销售业绩。

从宏观经济角度来说，“购车上牌
一站办结”还有利于刺激消费。 今年，我
国 《推动重点消费品更新升级 畅通资
源循环利用实施方案(2019-2020 年)》、
《关于加快发展流通促进商业消费的意
见》等政策中均提出逐步放宽或取消汽
车限购， 稳增长的意图明显。 为此，广
州、深圳均大幅增加了购车指标。

当放宽汽车限购与“购车上牌一站
办结”等利好政策叠加，既可以促进汽
车消费、推动汽车工业健康发展，也会
增加宏观经济企稳的因素。 此外，实行
销售前车辆预查验、资料预审核、信息
预录入等举措，在便民的同时也有利于
刺激汽车消费。 此次改革举措可谓是一
举多得。

但需要注意的是，多项公共服务集
中到汽车销售企业后，要警惕某些销售
企业不规范操作。 如今，汽车销售领域
仍存在不少“猫腻”，对于某些销售企业
试图利用“购车上牌一站办结”去牟利
的行径必须防患于未然。

“购车上牌一站办结”价值不仅是惠民


